

EL AMIGO DEL PUEBLO

DIARIO REPUBLICANO

Director Propietario: ALBERTO VARGAS CALVO

OFICINAS:

AVENIDA 2.^a ESTE N.º 77
APARTADO DE CORREOS N.º 281

Suscripción mensual: Un colón

AVISOS: PRECIOS CONVENCIONALES

Año I

San José de Costa Rica, Miércoles 7 de Octubre de 1908

N.º 19

A. LEIVA & Co.

Sucesores de los Alfaro

Importadores de Mercaderías Generales

ESPECIALIDADES

PAÑOLONES, CHALES, ENCAJES, CRISTALERÍA, LOZA, etc.

La más antigua casa de comercio. Nadie ha podido en tantos años competir con ella por lo ínfimo de sus precios.

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA SERVICIO ATLAS

Sarnia 21 de Septiembre	Sarnia 16 de Noviembre
Prinz August Wilhelm 28 de Sep.	Prinz August Wilhelm 23 de Nov
Siberia 5 de Octubre	Siberia 23 de Noviembre
Prinz Joachim 12	Prinz Joachim 7 de Diciembre
Sarnia 19	Sarnia 14
Prinz August Wilhelm 24 de	Prinz August Wilhelm 21 de
Siberia 2 de Noviembre	Siberia 28 de
Prinz Joachim 9	Prinz Joachim 4 de Enero

Para detalles dirigirse á la Agencia en San José ó Limón
San José, 15 de Setiembre de 1908.

JOHN M. KEITH, Agente General

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores:

LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA

Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida. \$ 50-00 oro americano
» » » y regreso 110-00 » »

Al servicio de la línea de New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida. \$ 50-00 oro americano
» » » y regreso 80-00 » »

Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Consul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos 3 días.

Para informes dirigirse á las Oficinas de la Compañía, en Limón ó en San José.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

LA ALHAMBRA

de E. Pagés & Co.,

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS

Géneros, Licores extranjeros, Vinos de las más acreditadas marcas, Muebles, Loza, Cristalería y toda clase de efectos indispensables para la vida diaria y para el acrecentamiento del capital de los hombres de trabajo.

ELDERS & FYFFES LTD.

LÍNEA DIRECTA DE VAPORES

Puerto Limón, (Costa Rica) y Manchester y Bristol, (Inglaterra)
Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana
Pasaje de 1.^a á Manchester y Bristol, ida. £ 20
» » » y vuelta 38

A las familias que tomen 4 pasajes entoros se les concede una rebaja del 10 %.

Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón
E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

BARBERÍA SALÓN

DE PANIAGUA Y ZECCA

La primera del país en su estilo, por su sencillez, Elegancia, Orden y Aseo. Frecuentada por la clientela más distinguida y de gusto más refinado.

Frente a «La Gran Señora»—San José.

Espacio Reservado para

A. Bresciani

Guillermo Niehaus Azúcar de Grecia y Aragón

AGENCIAS Y COMISIONES

SAN JOSÉ—LIMÓN—PUNTARENAS

COSTA RICA

L. ROJAS & H. ROZZI

SUCESORES DE LUCIANO ROJAS

REPRESENTANTES Y COMISIONISTAS

AGENTES GENERALES EN COSTA RICA
DE LOS GRANDES ALMACENES DEL PRINTEMPS, PARÍS, DE LA SOCIÉTÉ NOUVELLE DES ETAB.^{ts} DECAUVILLE AINÉ, DE FABIUS HENRION, NANCY, DE BOUCHE FILS & C^o (Champaña), DE HAPFNER & C^o (cajas de hierro), DE LA LACTOBACILINA, DE VITTEL, & C^o
OFICINA: EN LOS BAJOS DE DON FRANCISCO PERALTA

Banco Anglo Costarricense

El más antiguo del país

Fundado el año 1863 y reorganizado el 1.^o de junio de 1890

Sus reservas ascienden á 780,662 colones, el 65 % de su capital. Paga el 8 por ciento por depósitos á un año de plazo.
San José, 7 de agosto de 1908.

EL ADMINISTRADOR.

Manufactura de Calzado

José M.^a Casfallo G.

Puede usted venir y convencerse de las grandes rebajas en nuestros precios.

CALZADO FINO Y A LA MEDIDA

Ultimas novedades en ESTILOS Y MATERIALES

Teléfono N.º 234

San José

Northern Railway Co. of Costa Rica

SERVICIO DE TRENES

San José á Limón y estaciones Intermedias

Diario, excepto domingos: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasajeros, sale 9.00 a. m.

Domingo solamente: Mixto, sale 9.55 a. m.

Limón á San José y estaciones Intermedias

Diario, excepto domingos: Mixto, sale 6.15 a. m. Pasajeros, sale 10.30 a. m.

Domingo solamente: Mixto, sale 7.10 a. m.

San José á Cartago y estaciones Intermedias

Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasaj. sale 9 a. m., 11 a. m. y 5.10 p. m.

Sábado solamente: Pasaj. sale 3.00 p. m.

Domingo solamente: Pasaj. sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.

Cartago á San José y estaciones Intermedias

Diario, excepto domingos: Pasaj., sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m. Mixto sale 6 p. m.

Domingo solamente: Pasaj., sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.

San José á Alajuela y estaciones Intermedias

Diario, excepto domingo: Pasaj., sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.

Sábado solamente: Pasaj., sale 2.00 p. m.

Domingo solamente: Pasaj., sale 9.35 p. m. y 5.40 p. m.

Alajuela á San José y estaciones Intermedias

Diario, excepto domingo: Pasaj., sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.

Sábado solamente: Pasaj., sale 3.30 p. m.

Domingo solamente: pasaj., sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.

Línea Vieja

El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9.00 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 2.40 p. m.

El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente á las 9.35 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón, llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. E. MULLINS, Gerente general.

“EL ALBINGIA”

Compañía de Seguros Contra Incendios

Alterwall 10 Hamburgo

SASSO & PIRIE

Agentes Generales en Costa Rica

San José C. R., 22 de setiembre de 1908.

Tabaco Iztepeque

barato y el de mejor clase

tienen siempre de venta ROBLES & ROBLES

Depósito Principal

Su oficina situada cien varas al Sur de «La Mascota» ó sea cien varas al Norte de los Sres. Juan Knöhr hijos.

ÚLTIMAS NOVEDADES

se encontrarán en la

Relojería Alemana de Luis Siebe

Establecida en 1880

Compradas por su mismo dueño recientemente en las más acreditadas Casas de Europa y Estados Unidos y acabadas de llegar:

RELOJES, ALHAJAS FINAS Y ARTÍSTICAS

PIEDRAS PRECIOSAS

ANTEOJOS Y ARTÍCULOS DE FANTASÍA

Se invita al público á visitar esta Casa antes de hacer sus compras.

Los precios verdaderamente económicos que pueden ofrecerse en ella, resolverán los gustos más exquisitos.

Azúcar de Familia

de Juan Viñas

únicos agentes para el interior

W. Steinvorth & H^{no}

Las órdenes de Turrialba y estaciones intermedias hasta Limón, las recibirán sus atentos servidores,

LINDO BROTHERS

Teléfono N.º 166

San José de C. R.

Tengo de venta
á precios sin competencia
HARINA

de las afamadas marcas:
La Francia y Costa Rica

Manteca CHICHARRÓN en tercerolas y en latas de 50 y de 5 libras.

Manteca NUBE BLANCA en tercerola.

Lúpulo

Juegos de 6 canastas para panaderos

San José, 15 de Setiembre de 1908.

E. LAMICQ

A los Agricultores

Termina con el de hoy, la serie de artículos que sobre la «Necesidad de un Ministerio de Agricultura» hemos venido publicando hace varios días y cuya importancia no puede escaparse a los ojos de los más indiferentes. Estos asuntos de tanta trascendencia é importancia, generalmente son los menos estudiados y atendidos por nuestros Gobiernos, obligados como están á preocuparse de veras por el porvenir y la prosperidad de la Nación.

A nuestros agricultores toca ahora proseguir esta tarea y hacer sentir el peso de su práctica, experiencias y conocimientos para hacer este esfuerzo en que estamos empeñados para realizar una de las obras más grandes, que vendría á resolver la paralización de nuestra agricultura é industrias y á darles el vigoroso impulso que merecen en este suelo tan propicio para la riqueza general.

Vengan los agricultores, correspondan á nuestra iniciativa y con su valioso concurso obtendremos un elemento poderoso para realizar nuestra idea: se ha llegado la hora en que nuestra situación demanda urgentemente la creación de un Ministerio de Agricultura que restablezca la normalidad de nuestra vida y es preciso poner en práctica tan loable mejora.

Recomendamos, pues, á nuestros lectores el artículo final que á ese respecto insertamos á continuación.

Es muy interesante un Ministerio de Agricultura

(Concluye.)

La prensa oficial, y la que no lo es, publica el proyecto de ley referente al negocio de bananos presentado al Congreso, considerado por el Gobierno (léase Ejecutivo) como admisible y que recomienda á la Cámara como «medida de prudencia y de salvación.»

Cada día se acentúa más y más la necesidad de la creación del Ministerio de Agricultura y los hechos vienen como de molde á confirmar nuestros esfuerzos en favor de aquella institución.

Sin la existencia del célebre Decreto de 9 de Setiembre de 1900, creemos, salvo error, que la industria más rica y más productiva del país, no habría llegado á causar alarma ninguna á los que se han dedicado á ella y menos á la situación difícil y oscura, que hoy se invoca como base de aquel proyecto. Aquel Decreto creó un privilegio y los dueños y explotadores de este no sólo han impuesto su voluntad como dueños del negocio hasta sitiar por hambre á los productores, sino que han privado á la Nación de un poderoso auxilio á que desde hace mucho pudo ocurrirse para el servicio de la deuda exterior y el reconocimiento del crédito del país, necesario siempre para el movimiento, desarrollo y fomento de los negocios generales de la nación.

La Compañía exportadora, dueña hoy también del ferrocarril del Norte, sin aquel privilegio, habría vivido al nivel de los demás productores y jamás se habría impuesto al extremo que ha llegado de hacer sólo lo que place á su soberana voluntad.

Para algo debe servir la experiencia y este es el momento supremo en que la Cámara debe pesar y meditar mucho el paso que va á dar para no caer en un mayor escollo.

La renuncia de la «United Fruit Company» debe comprender no sólo la libre exportación del Decreto—Contrato de 29 Octubre de 1900, sino también todo derecho que se derive del Decreto de 9 de Setiembre del mismo, el cual debe derogarse expresamente por la nueva ley que se imita, para evitar cuestiones y reclamos posteriores.

Estos detalles y otros más que no se ocultan á la penetración de las más humildes inteligencias, son materia del minucioso estudio de un Ministerio de Agricultura, que ocuparse debe de evitar alarmas, dificultades y oscuridades de la industria bananera y de todas las demás industrias del país,—defendiendo y protegiendo la libertad de ellas en todas direcciones.

Para la creación de ese Ministerio debemos pensar en nuestra pequeñez y en la falta de experiencia, de antecedentes y aún de personal; pero si debemos poner á contribución la experiencia ajena y hacer ve-

nir del exterior los especialistas que no haya en el país, para dirigir las secciones técnicas, sin temor, dudas, ni vacilaciones de ningún género.

No debe comenzarse por mucho, pero hay que empezar por algo.

En lo que debe ponerse todo cuidado es en diferenciar el nuevo Ministerio con respecto á los actuales. No se trata de acomodar otro grupo de protegidos ó adictos, entregados al dulce farniente ó al simple expediente, á semejanza de los que siempre hemos tenido, simples oficinistas ateniéndose á la labor del Secretario ú oficial mayor. Sería del todo inútil, y más que pernicioso bautizar con el nombre de Ministerio de Agricultura una nueva prebenda, una repartición burocrática, que viniese sólo á aumentar los gastos públicos sin provecho para nadie. Existen en otros países buenos modelos establecidos y de eficacia probada. Si no es para inspirarnos en su estructura, y sí para desvirtuar el carácter esencialmente práctico de la institución, mejor será no hacer nada, para no causar el mal de desacerditarla, evitando una farsa dispendiosa. Un Ministerio de Agricultura á la moderna, de los que en otras partes han producido tan admirables resultados, es un aparato técnico, cuyas piezas son otros tantos talleres de trabajo científico. Los empleados se escogen por su verdadera competencia en su respectivo ramo, no por nepotismo, ni por recomendaciones de padrinos ó sólo por simpatías. Siendo el objeto fundamental del Ministerio estudiar directamente el país, desde todos los puntos de vista prácticos, relacionados con la agricultura, y difundir entre las clases productoras los conocimientos adquiridos, para su enseñanza y protección, queda dicho que todo eso es obra nueva que no puede ser hecha por el personal de simples plumarios ó paseantes de oficinas, ni por las normas administrativas á que estamos habituados. Se necesita gente que trabaje de veras. Es preciso que los empleomaníacos y burocracia, que ignora lo que son intereses públicos, que no conoce el valor del tiempo, ni los derechos de los contribuyentes, y que sólo sabe de leer novelas, de retardos y prórrogas, no consiga inmiscuirse en la obra porque la esterilizaría. Ella es esencialmente de los técnicos y de los hombres de acción; y como exige consagración absoluta y trabajo activo, deben permanecer extraños á ellas los pendolistas sedentarios que de esas cosas no tienen ni nociones.

El estadista que no suma la dirección inicial, debe libertarse de toda sugestión que no sea la de su responsabilidad y la del interés general. Al escoger el personal, ha de proceder con ánimo fuerte, haciendo la más escrupulosa selección entre los funcionarios útiles de los demás Ministerios y entre los extranjeros de que deba valerse, teniendo siempre en cuenta que una organización de esta clase tiene que asentarse, so pena de derruirse, sobre la base de la «competencia científica y dedicación patriótica.»

Ni debe olvidarse la condición necesaria de un buen funcionarismo: la retribución suficiente y dignificadora. Instituciones de esta naturaleza, destinadas á señalar una fase decisiva en la evolución de un pueblo, sólo se justifican bajo el régimen de una vida intensa, en que las dificultades enseñan al hombre á poner en acción toda su capacidad de trabajo. Pidiendo al personal toda la suma de esfuerzos, debe saberse recompensarlo con retribuciones que le den independencia, bienestar y aún confort, como premio á la importancia de sus servicios. La labor debe acometerse con miras largas, gastando en ella cuanto fuere preciso para que salga bien, sin que la idea de una economía mal entendida la contamine, asimilándola con todo lo malo que tenemos.

El Gobierno y la Agricultura deben unirse y obrar armónicamente. En horas tan difíciles como las que nuestro país alcanza, sería imperdonable toda divergencia que separara á los defensores de una misma idea en provecho de un enemigo común capitaneado por «la Ruina, el Descrédito y el Hambre.»

«La cuestión agrícola, decía Julio Simón, es campo neutral donde pueden militar bajo la misma bandera ciudadanos de todos los partidos y clases sociales, con sólo que tengan por divisa Trabajo y Libertad.»

El gobierno que realice esta obra, habrá conquistado el más justo título de benemérito, junto con la gloria de haber echado los verdaderos cimientos de un engrandecimiento sin par para Costa Rica.

«Querrá el señor Licenciado don Cleto González salir del círculo en que vive y hacer un supremo esfuerzo por conquistar ese título y hacer el mayor bien á la Patria?»

Le presentamos lá más respectuosa excitativa, como medida más positiva de prudencia y de salvación.

Accidentes del trabajo

Ya hace falta una ley especial

La protección de obreros en otros países

La vida moderna trae consigo una gran actividad en todas sus manifestaciones y el uso de medios extraordinarios para desarrollar esa actividad, todo lo cual atrae sobre el obrero el sinnúmero de riesgos á que está expuesto, sin que contra ellos se vea protegido debidamente por el derecho común que es insuficiente para atender á esa necesidad y desde luego para proporcionarle una compensación á los daños y perjuicios que sufre en el ejercicio del trabajo manual.

Por eso es frecuente ver entre nosotros que el obrero imposibilitado para el trabajo por consecuencia de un accidente, queda reducido á la miseria y lo propio sucede en su familia, viéndose todos por ese motivo destinados á implorar la caridad pública.

Si el obrero perece á consecuencia del accidente, esto es más cierto y seguro.

Ocurre con frecuencia también que, cuando por razón del accidente tiene que someterse á una larga curación, como desde ese momento se ve privado de todo salario, aquella y su asistencia sólo puede tener lugar en un hospital, viéndose entretanto su familia reducida á la miseria é impedida de dedicarle sus cuidados, pues aunque no es raro que el patrono le conceda algún recurso, éste es á título caritativo y no de obligación alguna y tampoco es permanente, concluyendo por agotarse y tener que acudir á la caridad de los allegados de la víctima del accidente.

Para remediar en lo posible este mal, en casi todos los países cultos se ha legislado especialmente sobre los accidentes del trabajo y se ha regulado la responsabilidad de los patronos, cuando el accidente no fuese motivado por un caso de fuerza mayor ó de la propia imprudencia de la víctima.

En estas legislaciones se facilita considerablemente la reclamación del obrero y en algunos países se han creado jurados ó tribunales especiales, los cuales resuelven con prontitud el caso y atienden con rapidez á los efectos del accidente, imponiendo al patrono responsable el pago de determinado salario, mientras el obrero se halla en estado de curación, y en caso de muerte, se dispone que parte de ese salario sea entregado á sus familias, caso de no preferir el patrono constituir una viudedad ó pensión á la viuda y descendientes menores del obrero que falleciere, alcanzando esta responsabilidad en algunos casos al Estado, Provincia ó Municipio, cuando son patronos.

En auxilio de los patronos se han constituido compañías de seguros que los sustituyen en su obligación, en forma tal que la indemnización en tales casos no ha de verse burlada.

Sin necesidad de acudir á los países más adelantados en este particular, como son Estados Unidos, Francia, Inglaterra, Alemania, se puede ver que España, no ha quedado atrás y ha provisto también á la protección del obrero contra la imprevisión é imprudencia de los patronos, de que aquel pudiera ser víctima.

Existe en España la Ley de accidentes del trabajo de 30 de enero de 1900, tomada en gran parte de la Legislación francesa y el reglamento para la aplicación de la misma aprobada por R. O. de 28 de julio del mismo año; y como consecuencias de estas disposiciones, se formó el Catálogo de mecanismos preventivos de los accidentes del trabajo, aprobados por R. D. de 2 de agosto de 1900, complementados por los R. R. D. D. de 27 de agosto y 16 de octubre y la R. O. de 10 de noviembre, todos de 1900, autorizando la formación de Compañías de Seguros que se sustituyan en las responsabilidades de los patronos, bajo las condiciones que se fijan.

Después de estas disposiciones ha recaído una copiosa jurisprudencia para fijar su sentido, en toda la cual se observa que en el desenvolvimiento de esa legislación se ha llegado á hacer prácticas las reclamaciones de los obreros, víctimas de los accidentes del trabajo que pueden dirigir á las autoridades administrativas que señala y á los jueces, según los casos, dentro del año del accidente, y también resulta de ellas que los intereses de los patronos no han sido olvidados.

Como es consiguiente, la previsión de los patronos ha aumentado considerablemente para evitar las responsabilidades en que por Ministerio de la Ley puedan incurrir.

En los «reporters» que publica el «Bureau of Labor» de Washington, se pueden encontrar innumerables resoluciones sobre esta clase de responsabilidades, habiéndose llegado en Estados Unidos hasta formar una especie de tarifa en la que se regula la pérdida de miembros imperfecciones que sufre el obrero y en general todos los daños que sobrevienen por consecuencia de un accidente.

En Centro-América no existe nada de eso.

Parece que es tiempo de ocuparse de esta necesidad.

Pueden buscarse como fuentes principales

las indicadas, donde se hallará un material considerable que es el resultado de la experiencia de los demás países, que han sabido acatar el problema fuera de la legislación común y procurando una justicia expedita y rápida, como requiere la situación precaria en que queda el obrero víctima de los accidentes del trabajo, ó su familia, si aquel llega á pelear.

La jurisdicción para conocer y decidir estas reclamaciones, podría atribuirse a un jurado técnico, sin perjuicio de que antes de entablarlas, interviniere las autoridades gubernativas ó administrativas, á petición del reclamante; pero si hubiese oposición por parte del patrono á cumplir lo mandado por dichas autoridades, entonces pasará el asunto al tribunal á quien corresponda decidirlo.

De no crearse el jurado indicado, podría encomendarse el conocimiento y la decisión de la reclamación á los jueces de primera instancia en juicio verbal, dándose contra su decisión el recurso que se considere apropiado, atendida la índole del asunto y la brevedad con que debe ser resuelto.

De ninguna manera deberá exigirse al reclamante otra formalidad que la presentación de un escrito si pudiese hacerlo y si no otro interesado á su nombre, cuyo escrito podrá presentarse al Juez de primera Instancia, al Fiscal ó á las autoridades gubernativas, administrativas ó funcionarias que se designen, incluso del lugar en que se hallen, los cuales adoptarán en seguida la providencia que corresponda, si es de su competencia, y si no remitirán el escrito inmediatamente á la autoridad ó Juzgado que proceda.

Si aquí hubiese estadística de los accidentes del trabajo se vería el gran número de las víctimas que ocasiona y es bien seguro que el gobierno no demoraría un día más en ocuparse de tan grave problema como encierra la falta de protección del obrero. No conviene dejar su solución únicamente á los sentimientos caritativos de este pueblo, es menester consagrar el derecho á la protección por medio de una ley de fácil ejecución.

La producción del café en Guatemala.

El año de cosecha de café en Guatemala se calcula del 1.º de octubre al 30 de Setiembre siguiente, y el promedio de producción anual asciende como á 70.000.000 de libras. Durante los tres años—es decir, en 1905, 1906 y 1908—las exportaciones de café ascendieron respectivamente á 81.000.000 de libras, 68.000.000 de libras y 90.000.000 de libras, habiéndose obtenido en los dos últimos años de cosecha 68.000.000 de libras y 88.000.000 de libras respectivamente.

Se anuncia una merma en la producción de la presente estación. Del 1.º de octubre al 31 de marzo, de los cinco puertos de la República sólo se embarcaron 45.000.000 de libras, que representaron el grueso que se había calculado de la cosecha del año. El cálculo de la cosecha de 1908-9 fija la producción como en 81.000.000 de libras.

Durante el año de 1907 se hicieron embarques con destino á los siguientes países: á Alemania, 48.600.000 libras, ó sea un 53, 91 0/0; á los Estados Unidos, 29.100.000 libras, ó sea un 32, 31 0/0; á la Gran Bretaña, 9.740.000 libras, ó sea 1. 51 0/0, y á Austria, España, Francia, Italia y Bélgica se remitió cantidades más pequeñas.

Champerico es el puerto principal de embarque, y luego siguen San José, Ocos, Livingston y Puerto Barrios.

La libre exportación del café en Honduras

De acuerdo con un decreto expedido por el Presidente de la República, desde el día 1.º de mayo de 1908 la exportación de café de Honduras se declara libre de contribución fiscal y municipal.

Nueva Compañía de Cultivo y explotación de bananos en Nicaragua.

«El Litoral Atlántico» de Bluefields, correspondiente al 25 de Junio de 1908, anuncia que se ha organizado una nueva Compañía que tiene por objeto cultivar y explotar los bananos, la cual se denominará la «Kukra River Planting Company» de acuerdo con el local de sus fincas de cultivo. Dícese que la Compañía cuenta con un capital de \$ 60.000 en oro, y que está apoyada por capitalistas de los Estados Unidos.

A LOS MARTIRES DE 1.714

Del periódico catalán «Acció Catalana» de Sabadell, traducimos la siguiente gaceta: «Un querido compatriota en unión de unos cincuenta catalanes, mallorquinos y valencianos, residentes en Costa Rica han remitido á un estimado amigo nuestro un lazo de la bandera costarricense para que junto con la catalana y una preciosa corona que se confeccionará expreso, sea

LA PROVEEDORA
 Almacén de Abarrotes
 AL POR MAYOR
 Renovación Constante de sus existencias
 PRECIOS MODICOS
 San José
 ANDRÉS SANDOVAL.

FABIO BAUDRIT y VÍCTOR VARGAS Q.
 Abogacía y Notariado
 Oficina: Frente a la Casa Presidencial.
LA GEISHA
 DE JACINTO ROIG
 Cantina afamada por sus tragos internacionales. Está escogida como el centro de más atractivos.
 Se hablan todos los idiomas.— Calle Sur, frente a la Botica del Comercio.

FERRETERÍA MACAYA & Co.
 ESQUINA DIAGONAL A ROBERT HERMANOS
 Máquinas para moler maíz.—Palas para café.—Arados. Sembradoras.—Machetes.—Cuchillos.—Desgranadoras de maíz.—Palas de madera.—Manteados.—Máquinas para picar pasto.—

Carlos Díaz Barquero
 Abogado y Notario
 Segunda Avenida Oeste

J. M. BARRIONUEVO
 MÉDICO Y CIRUJANO FACULTAD DE LONDRES
 Despacha en la Botica Americana
 de 12 m. a 3 p.m.

BREVA KEYSTONE
T. ASSMANN & Co.
 San José,—Avenida y Calle Centrales

Gaspar Salvador SURTIDO COMPLETO de cortaplumas—Tijeras de todos tamaños—Navajas—Cuchillos de todas clases, especialmente para hortelanos—Gran variedad de artículos aiqueledados.
 PRECIOS AL ALCANCE DE TODOS
 Local contiguo a «La Palma» frente a la Plaza de Artillería

El Inquilinato
 (AVENIDA CENTRAL ESTE; FRENTE AL BANCO ANGLO COSTARRICENSE)
 Esta oficina se encarga del arrendamiento de toda clase de fincas, raíces, mediante comisiones sumamente módicas; anuncia la finca que se le consigne, celebra el contrato, cobra los alquileres y entrega al consignante lo producido.
 Asimismo se encarga de comprar y vender a comisión, casas, haciendas, muebles, semoviente, etc.
 Gestiona la consecución y colocación de dinero a interés, la representación de casas extranjeras, y en general todo lo relacionado en el desempeño de negocios a comisión.
 HORAS DE DESPACHO DE 8 A. M. A 5 P. M.
HERNÁNDEZ Y ACOSTA

CABLES
Koch afirma su teoría
Washington 5.—Celebrose reunión privada de celebridades médicas de este y otros países. El Profesor Koch rehusó abandonar su posición radical insistiendo en negar unidad de basilos tuberculosis humana y bovina, Koch sostuvo ardorosamente su posición tomada en congreso de Londres en 1901, de que casos de tuberculosis humana que han tenido su origen en infección bovina son tan vagos é indefinidos hasta nulidad. La sesión fué acalorada. El Dr. Abraham Jacobi de New York expuso que vidas de millares de niños son mucho más importantes que reputación de un sólo hombre de ciencia. Como indicación del sentimiento contra Koch puede citarse el dicho de un notable delegado del congreso quien dijo que como Koch ha aislado basilio tuberculosis la ciencia aislará a Koch.
Una carta de Pio X
Roma. 5—El Papa dirigió una carta autógrafa al Cardenal Gibbano, en la que lo felicita por los progresos del catecismo en los Estados Unidos. El Pontífice lo atribuye principalmente al ideal americano de libertad ó a las cordiales relaciones entre el delegado apostólico y el gobierno de Washington como también a la hábil propaganda misionera de los Padres Paulistas.
 Prevéase la interpelación de la Cámara contra el decreto de Nathan, permitiendo la fijación de carteles en las paredes de los templos católicos. Las Sociedades Arqueológicas protestan contra dicho decreto.
Victoria de los opositores de Koch
Washington, 5—El suceso importante de ayer al cerrarse el Congreso Tuberculosis, fué la victoria de los opositores a la teoría de Koch la cual fué debatida vigorosamente. El Congreso adoptó finalmente por unanimidad, lo siguiente: Resúlvase que con mayor confianza deberemos continuar en lucha contra la tuberculosis para precaver el contagio de hombre a hombre como principal fuente de la enfermedad; que combínaranse medidas preventivas contra la tuberculosis bovina y que se reconozca posibilidad de propagación de esta al hombre. Esta resolución es uno de los resultados más importantes del Congreso y fué aplaudida largamente.
Viaje de la escuadra americana
Washington, 5—Escuadra en viaje de regreso saldrá de Manila el 1º de diciembre, de Colombo el 20 del mismo mes, pasará por Suez el 5 de enero. Al entrar al Mediterráneo se dividirá en cuatro secciones, cada

una de las cuales visitará diferentes puertos, entre ellos, Atenas, Argelia, Malta, Nápoles, Livorno, Génova, Villafranca y Marsella, después se reunirán las divisiones en Gibraltar, y el 6 de marzo llegará a su patria.
Pequeños escolares mal alimentados
Chicago, 5.—Diez mil niños de los que asisten a las escuelas no están suficientemente alimentados y sufren de debilidad, consecuencia del hambre.

GACETILLAS
Al corregir
 En los rútolos de los cables del número de ayer hubo una ligera distracción que suplicamos a nuestros lectores disimular.
Tabaco.
 Es indudable que el mejor tabaco que ha venido al país, es el afumado tabaco Izteque, barato y de primera calidad. De venta donde Robles y Robles, depósito principal.
Buen pan.
 Los panaderos que deseen acreditar sus establecimientos deben proveerse de la magnífica harina de las afamadas marcas La Francia y Costa Rica, que tiene de venta E. Lamieq, a precios sin competencia.
Buenas compras.
 El público escarifiado con la baratura de precios de «La Proveedora» cada día acude en mayor número a hacer sus compras, convencido de la excelencia de los artículos de primera necesidad.
Efemérides centroamericanas.
 Octubre 7 de 1.908.
 Se instaló en Comayagua la segunda Asamblea Constituyente del Estado de Honduras, convocada por decreto de 16 de junio del mismo año; fué su primer Presidente el señor José Santiago Buezo.
La Geisha.
 Es la cantina afamada, por sus tragos internacionales. Aún el más retraído busca en ella lo que ha menester para alegrar el espíritu, pues además del fino trato se encuentra asco como principal base en el servicio. Aconsejemos especialmente los famosos cocktails «Roosevelt», preparados con huevo, cognac y piperrim.
«La Estrella Polar» en el mar Artico 1899-1900
 Magnífica descripción del viaje al Polo Norte, efectuado por F. A. R. Luis Amadeo de Saboya, Duque de los Abruzzos.
 El lector creése transportado, a las lejanas llanuras de nieve y a los inmensos bancos de hielo que ocupan los mares polares, pues la obra está escrita con gran naturalidad y profusión de detalles y en un estilo tan ameno, que deleita é instruye al mismo tiempo.
 2 tomos, lujosamente encuadernados, conteniendo 243 ilustraciones, 2 panoramas, 3 mapas y 1 plano, Q 14.00. Véndese en la «Librería Española» de María v. de Lines.

ZAPATERIA ESPAÑOLA
 de Manuel Escorriola
 El crédito indiscutible alcanzado por esta casa, se debe al surtido y a la calidad insuperable de su calzado especialmente el cosido americano
 Para niños, finamente elaborados é higiénicos.
 Callicida Lluch y Ladivorsim

¡NO MAS HORMIGUEROS!
 ESTO CONSIGUE EL QUE COMPRE EL FAMOSO APARATO
«HORMIGUICIDA UNIVERSAL»
 QUE ES CON LO ÚNICO QUE SE destruyen por completo los Hormigueros y que se encuentra de venta en la Nueva Helojería de Beer y Müller.
 PROSPECTOS GRATIS A SOLICITUD

BOTICA LA VIOLETA
 —San José—
Drexler & Co. —Establecida en 1876—
 Droguería, Farmacia, Perfumería, Especialidades.
 al por mayor y al detal
 Apartado 113 ☐ Teléfono 78 ☐ Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas

EL AGUILA DE ORO Vinos, Licores, de Napoleón Soto J. **CONSERVAS**
 Preparación de los Agradables Cocktails
 Importación directa. Servicio esmerado

BETÓN MAGNET
 Juan Knöhr hijos
 Únicos Importadores

AL PÚBLICO
 En mis grandes talleres se construyen:
Puertas, Ventanas y Muebles en todos los estilos SE LEVANTAN PLANOS
 Se cuenta con un considerable número de catálogos y tratados que el cliente puede consultar, con un personal de operarios escogidos tanto del país como extranjeros. Precios los más bajos en plaza, por la gran ayuda que nos prestan las máquinas movidas eléctricamente.
 JORGE MORALES BEJARANO

colocada en la estatua de Rafael Casanova en el memorable día 11 de Setiembre.
 Se encargará solemnemente de su colocación la benemérita comisión «La Reixa de la Unió Catalanista» y los lazos ostentarán la siguiente inscripción: *Catalanes en Costa Rica a los mártires de 1.714.*
 Reciban nuestra entusiasta felicitación los admirables patriotas que desde la América saben recordar y honrar a los mártires de Cataluña y especialmente el añorado amigo, a quien probablemente se debe tan loable iniciativa.

Mercancía trágica
Doce chinos enviados en un cajón
 Se mueren en el viaje.

Telegrafían de New York:
 Una casa de esta ciudad necesitaba doce chinos, y los pidió a un consignatario de Texas, quien los envió embalados como si fuera una mercancía.
 Con el objeto de ahorrarse los gastos de traslación, el agente de Texas metió a los doce chinos en tres cajones con agujeritos para facilitar la respiración, y en esa forma los remitió a New York, donde fueron recibidos por la casa solicitante.
 Al abrirse los envíos, ofrecióse un espectáculo horrible. Los chinos habían muerto en su encierro, después de sostener una lucha desesperada por salir de él. En los rostros notábase las señales de la más espantosa desesperación, y en las manos crispadas y los ojos fuera de las órbitas velábase los esfuerzos supremos que había hecho aquella pobre gente por salir de la asfixia.
 La policía tuvo conocimiento inmediato del hecho y procedió a detener a los solicitantes de esa mercancía humana, al mismo tiempo que telegráficamente se ordenó prisión en Texas de los remitentes.

Un Millón de Colones!
Bennett, Rojas y Fernández
 BANQUEROS

NO SUFRIRÁ PÉRDIDAS
 nunca aquel que vea en la inversión de su dinero la ABSOLUTA SEGURIDAD y el BUEN RENDIMIENTO.
 Tome su lápiz y CALCÚLE lo que está perdiendo por no tener sus fondos PRODUCIENDO intereses constantemente a los tipos que NOSOTROS PAGAMOS
 en CUENTA CORRIENTE a 6% anual
 Depósitos a 5% 7%
 » » 1 mes » 8%
 » » 3 meses » 9%
 » » 6 » 10%
 Nuestra responsabilidad se demuestra por el simple hecho de haber invertido más de CIENTO MIL COLONES en compra y arreglo de un Edificio en el centro de San José para nuestras oficinas.
 Nuestro capital líquido, completamente pagado monta a mucho más de

San José—Apartado 314.
Interesante audición en La Europa
 Hoy en la noche, de 8 a 10 p. m. en el elegante café «La Europa» se pondrán para recreo de su numerosa clientela algunos de los afamados discos dobles italianos y de la marca «Fonotipia». En obsequio especial el señor Juan Almaglia, agente exclusivo de la «Fonotipia», presentará piezas cantadas por los célebres artistas españoles María Barrientos, Francisco Vignas, Ramón Blancharte; Esperanza Clasenti; José Palet, Angel Angioletti etc etc.
 El señor Almaglia tiene de venta un inmenso surtido de discos y su repertorio se compone de más de mil piezas distintas de ópera italiana.
Aviso
 Se da en arriendo un Billar con un salón en que está situado. También se vende; ó se arrienda solamente el Billar. Para informes LA BUENAVENTURA
14836 IMPRENTA LINES

Librería Española de M. v. de Lines
 Imprenta, Encuadernación y Fábrica de Sellos de Hule

 La fabricación de Sellos de Hule en esta Casa aumenta cada día más y es debido a que se usan buenos materiales y se ejecutan con rapidez.
 Gran surtido de aparatos fechadores para montar los sellos. Últimos modelos.
 Aparatos numeradores como el que adona este aviso puede numerar desde 1 a 99.999 su precio Q 15-00
 Los órdenes que se reciben por correo son atendidos con especial cuidado y a vuelta de correo.
 Dirijase la correspondencia a María v. de Lines
 San José

“LA BOLA DE ORO”

Carnicería de Daniel

Todos los días carne de ganado escogido entre el más gordo que puede ofrecerse en plaza.

Servicio Inmejorable a domicilio. ♦♦♦ Baratura y prontitud en el despacho
125 varas al Sur de Mr. Wolf

LA SOLEDAD

PANADERÍA DE PRUDENCIO ODIO

Se elabora el pan con las mejores harinas que se importan al país y se garantiza el más perfecto aseó

Servicio Diario á Mañana y Tarde

FÁBRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS DE JOSE M. CASTILLO G.

Mosaicos superiores y más baratos que los demás que se venden en plaza. Para precios y condiciones dirigirse al Ingeniero
Don Lesmes Jiménez

COCHERIA Y CARROCERIA de Axel Landergren

Situada 50 varas al Norte del Telégrafo Ofrece al público sus elegantes y cómodos coches de paseo: Landaux, Berlinas, Volantas y Victorias. Servicio especial para matrimonio y bautizos
Teléfono N.º 31—San José.

Botica Nacional

Paso de la Vaca, Octavio Saborío Soto Farmacéutico
Surtido completo de Drogas, Medicinas de Patente y Perfumería

Se Garantiza el Despacho de Recetas con prontitud y esmero las que serán preparadas por personas competentes

Acordarse que es la única agencia del recomendado Vermicida Infantil, remedio heróico para estripar las lombrices, y del famoso antiasmático del doctor Pearson Oliver.
Consultorio de los doctores Rucavado, Tamayo y Bonnell

Imprenta DE JOSE CANALIAS y sucursal de la Librería Española de María v. de Lines Limón, Costa Rica

Restaurant Central de H. N. Monlouis

—CENAS—
Comidas especiales y servicio particular para pensionistas.

SASTRERÍA ESPAÑOLA de Gregorio Expósito

AVENIDA CENTRAL

¿Queréis vestir con gusto y economía?

Pues visitad la Sastrería de Expósito y podréis admirar el variado surtido de Casimires y Chalecos de fantasía. En esta acreditada Sastrería se confecciona desde la más modesta chaqueta hasta la más aristocrática levita.

Precios al alcance de todas las fortunas



(25 varas del Mercado dirección á la Sabana)

«LA PROVEEDORA» De Manuel González G.

Artículos frescos de consumo diario. Conservas y licores del país y extranjeros
Lo mejor del país
Ventas al Detalle—Precios Económicos
San José.—Avenida Central Oeste

BOTICA DE LA SOLEDAD

Esta botica tan recientemente establecida cuenta con un buen surtido de drogas, medicinas de patente y perfumería. Está regentada por un Licenciado en Farmacia que cuenta, además de sus estudios, con práctica de más de 18 años. Esto hace que el público pueda encontrar en ella todo bien preparado, bueno y fresco. Tengo un buen surtido de preparaciones especiales de la Casa y de la Botica Oriental.
MATEO CARRANZA Lic. en Farmacia

PLATERÍA PARÍS

Frente al Parque Fernández y al Banco de C. R.

Fábrica de alhajas, sólidas y artísticas trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte y toda clase de grabados. COMPRA ORO DE ALHAJAS DESTRUÍDAS.
San José, Set. 15.

Cerveza Richmond

LA MEJOR

por ser hecha de malta y lúpulo únicamente, y por ser en el país la única esterilizada después de embotellada

No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas calientes.

J. J. MENDOZA
Pintor y Tapizador de Casas (Frente á la Casa Presidencial)
Me hago cargo de trabajos de pintura y tapiz en cualquier lugar del país.

“La Barcelona” de Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotos. IMPORTACIÓN DIRECTA
Especialidad de la Casa: los afamados **Puros de las mejores vegas de Cachi**
SUCURSAL: Librería de don Carlos Calvo Fernández en Alajuela. e atiende todo pedido por pequeño que sea.
San José

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA



LAGER BIER

Jaime Carranza h. Arquitecto

Adolfo Boletti Fait

OFICINA: Enfrente del Sagrario. Antiguo despacho del Dr. Zumbado.

Taller Mecánico

En este Acreditado Taller

se hace toda clase de trabajos de Herrería, Fontanería y Carrocería. Se atienden órdenes para instalaciones de Maquinarias. GARANTIZÁNDOSE LA ACTIVIDAD Y EL ESmero EN ELLAS
PRECIOS SIN COMPETENCIA
San José.—125 varas al Sur del Aserradero de Mr. Wolf
FRANCISCO PACHECO

ZAPATERÍA

de Higinio Carmona

El material que se usa en este taller se garantiza como el más fuerte y superior. Calzado á la medida para señoras, caballeros y niños. Se ejecuta toda clase de encargos por delicados que sean en el ramo

Precios Bajísimos!

RELOJERIA SUIZA de Alcides Chapatte

Relojes: el más grande surtido

Joyas de oro, plata, con piedras finas. Artículos de fantasía para adornos de sala y servicios de mesa
Composiciones de Relojes Precios sin Competencia

LAS MEJORES

Maderas del Pacífico

Jorge Orozco Casorla

Lado Sur de la oficina telefónica de la señora v. de Mendiola

A los Repastadores y Criadores de Ganado Vacuno

Vendo Novillos para repastar y Vaquillas de 2 años arriba, Caballos sabaneros y Yeguas para cría.
R. CASTRO F.

San José—Apartado de correos N.º 75—Teléfono 48—Direc. Teleg. Castrof

GRAN ESCÁNDALO EN “LA TEMPESTAD”

200 varas al sur del Palacio de Justicia
Fósforos legítimos 3 cajas por 5 cts. Candelas un paquete por 25 cts. Azúcar una libra por 15 cts. Mantequilla criolla la libra por 45 cts. Arroz dos libras por 25 cts. Jabón desde 5 la barra hasta 25 cts. Sal criolla 6 libras por 25 cts. Hierro enlozado la libra 70 cts. Sardinillas Carreño á 15 cts. Cacao molido la libra 50 cts. Harina “Gallitos” 3 libras por 35 cts. Sal de marquilla 2 libras por 15 cts. Papel matiposa 6 pliegos por 5 cts. Papel amarillo 7 pliegos por 5 cts. Polvora la libra C. 1-25. Almidón una libra 20 cts. Leche condensada lata 35 cts. Cognac Bisquit la botella C. 3-40. Whiskey Canadian C. 3-60. Moscatel, Angélica y Jerez botella 75 cts. Cerveza Leona y Estrella á 45 cts. 1 litro Bernouts Francés C. 1-60. 1 litro Bernouts Italiano C. 1-25. 1 botella vino blanco C. 1-25. 1 botella vino francés 45 cts. 1 docena vino francés C. 5-25. Avena molida lata 35 cts. Jabón cajas desde C. 4-25 á C. 8-50. Candelas cajas desde C. 5-50 á 6-50. Azúcar de primera el quintal C. 16-75. Azúcar de segunda C. 14-75.

Miguel Armijo & Co.

LA CABALLERIZA de Roberto Tinoco

situada á 150 varas al Sur de la esquina suroeste del Mercado y que antes era de Ismael Yanolj. Este establecimiento, que en su género es uno de los mejores de San José, cuenta con nuevos y lujosos coches para paseo, volantas, caballos finos, gordos y elegantes, y coches de servicio común. Se reciben órdenes á cualquiera hora de la noche, las que serán atendidas con la mayor prontitud posible. En esta caballeriza se ha instalado una buena Lechería con vacas extranjeras y bien atendidas
Se Vende Leche al pie de la vaca de 5.30 á 7 a. m. Sep. 15

LA DEMOCRACIA

—DE—

NIGRO & BENAVIDES

La zapatería más popular y en donde se elabora el mejor calzado á la medida

PARA NIÑOS, SEÑORAS Y HOMBRES
Especialidad en cueros finos y fuertes

Materiales de primer orden. Se garantiza la mano de obra.

Precios al alcance de todos

SAN JOSÉ.